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«Emotion et efficacite energetique:
un accord parfait»

La redaction d'energeia s'est recemment entretenue avec Max Nötzli, nouveau president

de l'association des importateurs suisses d'automobiles (auto-suisse). S'il est dairement

pour les voitures peu gourmandes et qu'il prevoit la fin prochaine de l'engouement pour les

gros tout-terrain, il rejette les systemes d'incitation comme le modele du bonus. II plaide

en revanche pour que la Suisse adopte les directives contraignantes de CUE en matiere de

consommation de carburant.

Association des importateurs suisses d'automobiles

(auto-suisse):

www.auto-suisse.ch

Campagne d'information d'auto-suisse sur le theme

de la mobilite:

www.roulerintelligent.ch

La mobilite peu gourmande en energie dans le

programme SuisseEnergie:

www.bfe.admin.ch/mobilite

L'etiquetteEnergie pour les vehicules individuels:

www.etiquetteenergie.ch

Max Nötzli, que pensez-vous, en votre qua-
lite d'expert, des difficultes que traverse
actuellement I'industrie automobile?
En 40 ans dans la branche, je n'ai jamais rien

vu de pareil. Cette crise n'est pas comparable

aux chocs petroliers des annees 1970.

Si la situation est radicalement differente

aujourd'hui, c'est que tout est etroitement

imbrique: si l'un des grands groupes
automobiles ambricains devait fermer ses portes,
l'onde de choc ne toucherait pas uniquement

une annee record en termes de ventes. Nous

en sommes aujourd'hui revenus ä des chif-

fres legerement superieurs ä ceux de 2007.

Ce n'est certes pas mauvais en comparaison

internationale, mais la correction n'en est

pas moins brutale. Et l'on anticipe une baisse

d'environ 6% pour I'an prochain.

Des places de travail sont-elles menacees?

Je ne pense pas que le commerce sera tou-
che, et si oui, plutöt de fagon ponctuelle. Les

«La Suisse doit se rapprocher des objectifs ambitieux de l'UE pour ce qui concerne

LES EMISSIONS DE CO2 DE SA FLOTTE DE VEHICULES.»

les Etats-Unis, eile se propagerait ä travers

toute la planete.

La Suisse serait done eile aussi touchee?

Helas oui, les consequences se feraient sen-

tir jusque chez nous. La Suisse compte de

nombreux fournisseurs de pieces automobiles

qui desservent le marche amöricain et

qui seraient directement affectes.

Queis sont les symptömes de la crise sur le

marche automobile suisse?

On n'assiste pas en Suisse ä un effondrement
des ventes aussi spectaculaire que chez nos

voisins. Mais nous ne pouvons pas dire que la

crise est circonscrite. Car jusqu'ä I'ete 2008,
il semblait encore que nous allions connaitre

garages devraient eux aussi etre epargnes,

car un client qui n'achete pas de voiture neu-

ve fera reparer son ancienne plus souvent.

C'est chez les fournisseurs que des emplois

pourraient etre affectes.

La situation difficile de I'industrie automobile

offre-t-elle l'opportunite de mieux se

positionner en matiere d'efficacite energetique?

Certainement. L'efficacite energetique est

une preoccupation majeure de I'industrie

automobile. C'est maintenant un fait etabli

et plus un alibi comme ga a pu I'etre par le

passe. Les clients sont demandeurs et, avant

d'acheter une voiture, ils veulent savoir exac-

tement combien eile consomme. Avant, ils
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s'interessaient surtout au nombre de secon-
des pour passer de 0 a 100 kilometres par
heure. Les mentalites ont beaucoup evolue et
la plupart des gens se rendent compte qu'il
faut economiser les carburantsfossiles Avec

l'envol des pnx des carburants I'an dernier,
le porte-monnaie est une autre motivation

importante. Les prix sont certes redescendus

aujourd'hui, mais les automobilistes suisses

gardent en memoire ä quelle vitesse tout
peut changer.

L'achat d'une voiture est un acte eminem-

ment emotionnel. Emotion et efficacite

energetique peuvent-elles vraiment faire

bon menage?

Tout ä fait. On peut dire que l'emotion et

l'efficacite fonctionnent de concert L'efficacite

energetique est devenue un argument
publicitaire pour des marques qui hier

encore mettaient en avant les performances
de leurs modeles On obtient dbsormais la

meme performance, en consommant moins.
Et le plaisir reste inchange C'est important,
car une voiture ne sera jamais un produit de

consommation courante comme un refrige-
rateur.

Ce changement de mentalites se fait-il sentir

cöte ventes?

Oui La demande se decale tres nettement
du cöte des voitures moins gourmandes
Plus de 65 000 voitures de la categorie A, la

meilleure, sont achetees chaque annee Et si

I'on regroupe les categories A et B, ce sont

plus de 100 000 vdhicules dconomiques qui
trouvent ainsi preneur tous les ans.

Certains chiffres viennent contredire cette

vision idyllique. L'objectif de reduction

convenu en 2002 entre la Confederation et

auto-suisse n'a clairement pas ete atteint.
C'est vrai, les valeurs cibles exactes n'ont pas

ete atteintes, mais la convention volontaire a

neanmoins eu des effets Nous avons reduit
la consommation moyenne des vehicules et

nous ne sommes plus si loin des objectifs
Nous avons simplement un retard de deux

ans. Deux annees supplementaires nous

auraient vraisemblablement permis d'attein-

dre l'objectif fixe pour fin 2008, ä savoir ra-

mener la consommation moyenne ä 6,4 litres

aux 100 kilometres.

Pourquoi cela n'a-t-il pas ete possible?

Nous n'avions pas ptevu le boom qu'ont
connu les vehicules tout-terrain dans notre

pays et qui est venu compl&tement modifier
la donne. Apres les Etats-Unis et I'Europe, la

Suisse s'est ä son tour laissbe conquerir par

la mode des 4x4, que les Suisses se sont
mis ä acheter en grand nombre, avec au

debut les motorisations les plus puissantes.

Aujourd'hui, plus un seul gros 4x4 ä

essence ne se vend Les grands modeles sont

soit equipes d'un moteur plus petit, soit d'un

moteur diesel economique, ce qui se reper-
cute de fagon positive sur la consommation

moyenne de la flotte. Je ne veux pas affir-

mer que sans les 4x4 nous aurions ä coup
sür atteint l'objectif de reduction, mais nous

en aurions ete sensiblement plus ptes. Nous

negocions actuellement une nouvelle regle-

mentation avec la Confederation

Un autre aspect important en la matiere est

le mandat confere ä la Confederation par
le Parlement, qui demande que la Suisse

s'aligne sur les prescriptions plus strides de

I'UE concernant les emissions des vehicules

neufs. Quelle est votre position la-dessus?

Nous comprenons que la Confederation
veuille rendre plus contraignante une nouvelle

convention d'objectifs pass£e avec

nous et que celle-ci ne saurait plus reposer

sur une base volontaire. L'UE se dirige vers

des directives contraignantes en matiere de

consommation pour les voitures et c'est ä notre

avis la bonne direction. Elle s'est fixde des

objectifs tres ambitieux en decembre 2008,

en projetant d'obliger les constructeurs ä

abaisser les Emissions moyennes de CO2

des vehicules neufs ä 130 g/km d'ici 2015

Si les groupes automobiles n'atteignent pas

ces objectifs, lis encourent des sanctions.

Nous estimons que le plus simple et le plus

judicieux serait de nous aligner sur les

objectifs de I'UE. Dans le meme temps, nous

nous engagerons aussi pour que I'on tienne

compte des specificites suisses, comme notre

topographie accidentee, la proportion £levee

de vehicules 4x4, et le nombre relativement

modeste de vehicules diesel.

Les directives sont une chose. Mais les me-

sures incitatives comme le modele du bonus

de la Commission de I'environnement ou la

proposition des associations environnemen-

tales de recompenser les acheteurs de voitures

efficientes pourraient aussi apporter leur

pierre. Pourtant, vous rejetez categorique-
ment ces mesures jouant sur les mecanismes

de marche. Pour quelle raison?

L'industrie elle-meme donne ddjä suffisam-

ment d'impulsions. Les modeles proposes
sont ä notre avis superflus. Reprendre les

objectifs de reduction de I'UE serait süffisant,

et il ne servirait ä rien de vouloir reduire les

emissions de CO2 ä nous tout seuls.

Les emissions et l'efficacite energetique sont

egalement l'un des themes phares du pro-
chain salon de l'auto ä Geneve. Un pavilion
entier sera dedie aux vehicules electriques

ou ä propulsion alternative. Quand verrons-

nous couramment des voitures electriques
dans nos rues?

Les premiers modeles sont attendus pour
bientöt, mais cela se limitera dans un

premier temps ä quelques milliers de vehicules

pour toute la plandte. II faudra encore pas

mal de temps pour que Monsieur Tout-le-

monde roule en electromobile Car l'industrie

automobile pense en gros chiffres quel-

que 50 millions de vehicules neufs sont mis

en vente chaque annee. Diverses solutions

transitoires verront done le jour, comme la

technologie hybride, appetee ä se generah-

ser, et dans les 20 ans qui viennent, on deve-

loppera encore d'autres moteurs ä combustion

hautement efficients et performants. La

prochaine revolution sera toutefois celle de

la voiture electrique. Devant toutes les autres

technologies comme le moteur ä hydrogene

et la pile ä combustible, c'est elle la technologie

du futur car eile presente ä la fois le plus

d'avantages et le moins d'inconvenients. A

condition bien sür que les futurs millions de

conducteurs d'electromobiles trouvent suf-

fisamment de courant pour alimenter leur

vehicule.

Interview Matthias Kagi

Profil
Max Nötzli a pris ses fonctions de president

d'auto-suisse le 1" juillet 2008, une periode

pour le moins turbulente. A peine installe, il a

dü livrer bataille contre l'initiative «anti 4x4»

du Vert Bastien Girod. Tout de suite apres,
l'industrie automobile subissait le contrecoup de la

crise financiere, avec des repercussions jusqu'en

Suisse «C'etait un moment ideal pour prendre

les renes de ('organisation, je ne m'ennuie en tout

cas pas une seconde», plaisante notre homme.

Age de 65 printemps, Max Nötzli succede ä Tony

Wohlgensinger, qui ne s'est pas represents pour un

nouveau mandat pour des raisons de sante. Apres

des etudes ä l'EPFZ et ä l'Universite de Zurich, il a

travaille durant 39 ans au sein de la redaction de

la Revue automobile, editee ä Berne, en qualite

de redacteur en chef adjoint depuis 1980 et de

redacteur en chef depuis 1998,

auto-suisse defend les interets de quelques 40 im-

portateurs automobiles officiels, qui commercia-

lisent des voitures individuelles, des vehicules

utilitaires, des bus et des cars en Suisse et dans

la Principaute du Liechtenstein, par le biais de

quelque 4500 concessionnaires ou revendeurs.

«iL NE SE VEND PLUS UN SEUL GROS 4x4 A ESSENCE AUJOURD'HUI.»


	"Emotion et efficacité énergétique : un accord parfait" : Interview

